

**Тематический план занятий семинарского типа
по дисциплине «Акушерство»
для обучающихся 2024 года поступления
по образовательной программе
31.05.03 Стоматология,
направленность (профиль) Стоматология
(специалитет),
форма обучения очная
на 2026-2027 учебный год/**

**Thematic plan for lecture-type classes in discipline «Obstetrics» for students of 2024
year of admission under the educational programme cipher Stomatology, specialisation
(profile) Stomatology (Specialist's), form of study full-time for the 2026-2027 academic
year**

№	Тематические блоки	Практическая подготовка в рамках тематического блока ³	Часы (академ.) ⁴
6 семестр			
1.	Менструальный цикл и его регуляция. ¹ Регуляция менструального цикла, циклические изменения в организме женщины, связанные с изменениями гормонального фона. Оплодотворение и развитие зародыша. Органогенез. Плацентация. Учение о критических периодах внутриутробного развития. Диагностика беременности. Методы обследования в акушерстве. ¹ Гормональный профиль беременности. Признаки беременности: вероятные, достоверные, биохимические маркеры беременности, инструментальная диагностика беременности. Определение даты декретного отпуска и срока родов. Оказание правовой помощи беременным. Диспансеризация беременных женщин. Методы обследования в акушерстве.	ПП, СМ	6
2.	Таз с акушерской точки зрения. Понятие об узком тазе. ¹ Строение таза с акушерской точки зрения. Анатомическое строение костного таза. Размеры большого и малого таза, плоскости малого таза. Плод, как объект родов. ¹ Размеры головки доношенного плода. Клиническое течение и ведение нормальных родов. ¹ Обезболивание родов. Ведение нормальных родов, понятие о биомеханизме рождения плода, определение периода раскрытия, периода изгнания, ручное пособие при головном предлежании. Внутреннее	ПП, СМ, РП	6

	акушерское исследование, оценка состояния родовых путей. Показания и техника амниотомии. Методы обезболивания родов. Признаки отделения плаценты. Выделение последа при положительных признаках его отделения. Оценка кровопотери в послеродовом периоде.		
3.	Клиника нормального послеродового периода. Период новорожденности.¹ Ранний и поздний послеродовый период. Оценка кровопотери в родах. Осмотр родовых путей. Становление лактации. Признаки зрелости и доношенности плода. Транзиторные состояния новорожденных. Уход и вскармливание новорожденных. Экстрагенитальная патологии и беременность.¹ Влияние сердечно-сосудистых заболеваний (пороки сердца, гипертоническая болезнь) на течение беременности, родов, плод и новорожденного. План родоразрешения при сердечно-сосудистых заболеваниях. Особенности ведения беременности, родов и послеродового периода у женщин с пороками сердца. Беременность при сахарном диабете и заболеваниях щитовидной железы. Осложнения беременности и родов при сахарном диабете. Гестационный пиелонефрит, грипп, ВИЧ, COVID-19. Методы родоразрешения и сроки родоразрешения.	ПП, СМ, РП	6
4.	Тазовые предлежания (чисто ягодичное, смешанное, ножное).¹ Этиология, диагностика. Методы коррекции во время беременности, способы родоразрешения. Пособия в родах при тазовых предлежаниях (по Цовьянову 1 и 2, классическое ручное пособие). Кровотечения во время беременности и в родах.¹ Причины и клиническое течение стадий спонтанных аборт. Тактика врача. Внематочная беременность, кровотечение из раковой опухоли шейки матки. Преждевременная отслойка плаценты, виды отслойки, ведение беременности и показания к родоразрешению. Меры экстренной помощи при кровотечении и возникновении геморрагического шока. Этиология, классификация, клиническое течение предлежания плаценты. Тактика врача в зависимости от срока гестации. Кровотечения в раннем послеродовом периоде. Основные	ПП, СМ, РП	6

	причины, клиника, диагностика, методы лечения и профилактики кровотечений в послеродовом и раннем послеродовом периодах.		
5.	Послеродовые гнойно-септические заболевания. ¹ Этапы распространения послеродовой инфекции: показания к интенсивной терапии и хирургическому лечению; оценка клинических симптомов послеродовой инфекции.	ПП, РП	6
6.	Планирование семьи. Современные методы контрацепции. ¹ Медикаментозные и немедикаментозные контрацептивы. Показания. Противопоказания. Принцип действия медикаментозной контрацепции. Преимущества и недостатки различных методов контрацепции. Контрацепция у подростков. Контрацепция в различные периоды жизни женщины.	ПП, СМ, РП	6
Итого			

¹ – тема

² – сущностное содержание

³ – ПП (практическая подготовка) / СМ (симуляционные модули) / работа с пациентами

⁴ – один тематический блок включает в себя несколько занятий, продолжительность одного занятия 45 минут, с перерывом между занятиями не менее 5 минут

№	Thematic blocks *	Practical training within the thematic block ³	Hours ⁴ (acad.)
6 semestr			
1.	The menstrual cycle and its regulation. ¹ Regulation of the menstrual cycle, cyclic changes in a woman's body associated with changes in hormonal levels. Fertilization and development of the embryo. Organogenesis. Placentation. The theory of critical periods of intrauterine development. Diagnosis of pregnancy. Examination methods in obstetrics. ¹ Hormonal profile of pregnancy. Signs of pregnancy: probable, reliable, biochemical markers of pregnancy, instrumental diagnosis of pregnancy. Determining the date of maternity leave and the due date. Providing legal assistance to pregnant women. Medical examination of pregnant women. Examination methods in obstetrics.	PT, SM	6
2.	The pelvis from an obstetric point of view. The concept of a contracted pelvis. ¹ The structure of the pelvis from an obstetric point of view. Anatomical structure of the bony pelvis.	PT, SM, WP	6

	Dimensions of the greater and lesser pelvis, planes of the lesser pelvis. The fetus as an object of labor.¹ Dimensions of the head of a full-term fetus. Clinical course and management of normal labor.¹ Pain relief during labor. Management of normal labor, the concept of the biomechanism of fetal birth, determination of the period of dilation, the period of expulsion, manual assistance in cephalic presentation. Internal obstetric examination, assessment of the state of the birth canal. Indications and technique of amniotomy. Methods of pain relief during labor. Signs of placental separation. Delivery of the placenta with positive signs of its separation. Assessment of blood loss in the placental period.		
3.	Normal Postpartum Period Clinic. Neonatal Period.¹ Early and Late Postpartum Period. Assessment of Blood Loss During Childbirth. Examination of the Birth Canal. Establishment of Lactation. Signs of Fetal Maturity and Full-Term Status. Transient Conditions of Newborns. Care and Feeding of Newborns. Extragenital Pathology and Pregnancy.¹ The Impact of Cardiovascular Diseases (Heart Defects, Hypertension) on the Course of Pregnancy, Childbirth, the Fetus, and the Newborn. Delivery Plan for Cardiovascular Diseases. Care of Pregnancy, Childbirth, and the Postpartum Period in Women with Heart Defects. Pregnancy with Diabetes and Thyroid Disease. Complications of Pregnancy and Childbirth in Diabetes. Gestational Pyelonephritis, Influenza, HIV, COVID-19. Methods of Delivery and Timing of Delivery.	PT, SM, WP	6
4.	Breech presentation (pure breech, mixed, leg).¹ Etiology, diagnosis. Methods of correction during pregnancy, methods of delivery. Childbirth aids for breech presentations (according to Tsovyanov 1 and 2, classic manual aid). Bleeding during pregnancy and childbirth.¹ Causes and clinical course of the stages of spontaneous abortions. Doctor's tactics. Ectopic pregnancy, bleeding from cervical cancer. Premature placental abruption, types of abruption, pregnancy management and indications for delivery. Emergency measures for bleeding and hemorrhagic shock. Etiology, classification, clinical course of placenta previa. Doctor's tactics depending on gestational age. Bleeding in the early postpartum period. The main causes, clinical picture, diagnosis, methods of treatment and prevention of bleeding in the	PT, SM, WP	6

	afterbirth and early postpartum periods.		
5.	Postpartum purulent-septic diseases. ¹ Stages of spread of postpartum infection: indications for intensive care and surgical treatment; assessment of clinical symptoms of postpartum infection.	PT, WP	6
6.	Family planning. Modern methods of contraception. ¹ Medication and non-medication contraceptives. Indications. Contraindications. How medication contraception works. Advantages and disadvantages of various contraceptive methods. Contraception in adolescents. Contraception at different stages of a woman's life.	PT, SM, WP	6
Итого			36

¹ – topic

² – essential content

³ - PT (practical training)/ SM (simulation modules)/ WP (working with patients)

⁴ – one thematic block includes several classes, the duration of one class is 45 minutes, with a break between classes of at least 5 minutes

Рассмотрено на заседании кафедры акушерства и гинекологии, от «26» мая 2026 г. протокол № 9/ Approved at the department meeting of Obstetrics and Gynecology "26" may 2026, protocol No 9

Заведующий кафедрой
акушерства и гинекологии,
Д.М.Н.

Н.А. Бурова



Head of the Department
of Obstetrics and gynecology

N.A. Burova